



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

-----ATA DA 4ª. SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DE 24 DE JULHO DE 2018-----

No dia vinte e quatro de Julho do ano de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas e dez minutos, de acordo com o nº. 1 e 2 do artº. 12º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a Assembleia de Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em 4ª sessão extraordinária na Sala Multiusos do ATL em Sacavém, com a seguinte Ordem de Trabalhos.--
Período Prévio: Votação das Atas: 4ª Sessão Ordinária de 27 de dezembro de 2017, 1ª Sessão Extraordinária de 21 de março de 2018, 2ª Sessão Extraordinária de 27 de março de 2018, 3ª Sessão Extraordinária de 10 de abril de 2018, 1ª Sessão Ordinária de 23 de abril de 2018.

Período antes da ordem do dia:-----

Período aberto ao público:-----

Período da Ordem do Dia: Apreciação da informação escrita relativa à Atividade Trimestral da Junta de Freguesia da União das Freguesias de Sacavém e Prior Velho.

O Presidente deu início a esta reunião da Assembleia dando as boas vindas, de seguida foi enviado à mesa, três pedidos de substituição, um da representante do PSD Maria Helena Batista Rodrigues Dias e dois representantes da CDU, Anabela de Oliveira Feliciano e Pacheco e Mónica Cristina Esteves Jesus Vitorino Antunes para esta assembleia, assim como os eleitos seguintes na lista, Acardyo Kedy Santos Nazaré da Trindade, Tânia Sofia Rodrigues Fraústo. João António Bento Vieira ocupou o lugar da bancada do PSD e os representantes da CDU não compareceram. Verificou-se a presença dos restantes representantes, passado de imediato ao período prévio

Registo de Presenças:-----

Eleitos pela lista do Partido Socialista (PS): Joaquim Nogueira Castro Marques, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro, Maria de Lurdes Vieira de Campos, Teresa Conceição Tavares Santos Miranda, Francisco José Sousa Januário, José Luís dos Reis Vieira e Maria Fernanda Rodrigues Monteiro Lima.

Eleitos pela lista da Coligação Democrática Unitária (CDU): Bruno Alexandre Caçador Simão, Pedro Henriques de Almeida Matias.

Eleitos pela lista da Coligação Primeiro Loures (PPD/PSD-PPM): Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, João António Bento Vieira.

Membros do Executivo da Junta de Freguesia: O Presidente, Carlos Manuel Alves Gonçalves, O Secretário, Jorge Manuel Garcias Sousa, O Tesoureiro, Ricardo Jorge Colaço Leão, os Vogais, Judite Brás Reis Gonçalves e Francisco António Gravito Ribeiro.



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

35 **Período Prévio:** -----
36 Presidente da Mesa da Assembleia: Quem se abstém por favor?-----
37 João António Bento Vieira: Exatamente Senhor Presidente, eu vou abster-me na votação de
38 todas as atas uma vez que não participei, só tomei posse na ultima assembleia, não
39 participei em nenhuma estas assembleias, portanto irei abster-me na votação das atas.-----
40 Presidente da Mesa da Assembleia: Senhores Representantes, passamos à votação da ata
41 da primeira sessão extraordinária de 21 de Março.-----
42 Primeira Secretaria, Maria de Lurdes Vieira de Campos: Ata aprovada com 8 votos a favor
43 do PS e PSD e três abstenções, 2 da CDU e 1 do PSD.-----
44 Presidente da Mesa da Assembleia: Estamos na votação da ata da 3ª sessão extraordinária
45 de 10 de abril de 2018, quem vota por favor?-----
46 **Período Antes da Ordem do Dia:** -----
47 Presidente da Mesa da Assembleia: Entraram cinco documentos para apreciação, discussão
48 e votação: *1ª Proposta de Alteração ao Regimento da Assembleia de Freguesia da União de*
49 *Freguesias de Sacavém e Prior Velho, 2ª Pela melhoria do serviço postal universal dos CTT,*
50 *3ª Pelo Combate à distribuição da propriedade pública e privada por grafiti e outras*
51 *manifestações similares, 4ª Pela introdução de videovigilância no Concelho de Loures, 5ª*
52 *Transferência de atribuições, competências e meios financeiros para as autarquias locais.*----
53 Tanto quanto sei ou já estão entregues ou existem para entregar as cópias, numerei esses
54 documentos pela ordem de chegada à mesa e sobre o primeiro que é do Partido Socialista,
55 eu queria, se o Partido Socialista não ver nisso inconveniente, tecer algumas considerações.
56 Tenho aqui uma proposta de alteração ao regimento da assembleia de freguesia, o que me
57 ocorre é que já por algumas vezes as outras bancadas tinham apresentado sugestões, e por
58 isso ponho à vossa consideração a criação de um grupo de trabalho para esse efeito. Vou
59 perguntar às bancadas. O PSD o que é que diz sobre esta possibilidade.-----
60 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Matos: Antes de mais, boa noite à
61 mesa, boa noite, caros eleitos e executivo e público em geral, congratulo-me desde com
62 esta proposta e comentava aqui com o eleito do lado direito, que o PSD trazia uma
63 proposta muito idêntica. Fazem todo o sentido estas alterações, dei uma leitura rápida a
64 esta proposta do partido socialista, há aqui um ponto que não tem dúvida nenhum a
65 bancada do PSD concorda perfeitamente que haja um grupo de trabalho e que se façam
66 algumas alterações, que se atualize o nosso Regimento.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

67 Presidente da Mesa da Assembleia: Senhor representante do Partido Socialista vou deixar
68 para o fim a sua palavra. Queria saber da disposição da bancada da CDU para esta proposta
69 de se constituir esse grupo. -----

70 Representante da CDU, Bruno Alexandre Caçador Simão: Senhor Presidente, no início deste
71 mandato, o senhor presidente colocou-nos a questão de saber se nós entendíamos, que
72 seria necessário, fazer a revisão do regimento, efetivamente, no mandato passado já com a
73 União de Freguesias criada fizemos um trabalho profundo da revisão deste regimento entre
74 todas as forças políticas á altura representadas e concluímos no início deste mandato, que
75 não haveria necessidade de se fazer outro trabalho de revisão, porque no essencial, não
76 tinha havido nenhuma alteração legislativa e essencial, o regimento, cumpria a sua função
77 de regular aqui os nossos trabalhos, daí que todos tenhamos, creio por consenso declinado
78 a possibilidade de fazer essa revisão. Em relação a esta questão em concreto eu creio que o
79 primeiro passo seria admitir ou não, à discussão esta moção, porque efetivamente à
80 discussão. Uma proposta do partido socialista foi entregue na Mesa e a Mesa devia colocar
81 à Assembleia a possibilidade de ela ser admitida para discussão e seguramente que será
82 aceite e será discutida. E depois no âmbito dessa discussão nós logo vemos a forma de
83 arrumar o assunto, parece-me ser a forma mais limpa de fazer isto. Concordo com a
84 proposta de Senhor Presidente da Assembleia, de que se constituía um grupo de trabalho
85 para ver estas duas questões e outras que eventualmente que existam no regimento e que
86 possam ser melhoradas e retificadas, propunha que essa reunião, se pudesse realizar em
87 setembro, ainda antes da nossa próxima assembleia de freguesia, os acertos também não
88 serão por aí além e na próxima Assembleia então traríamos o regimento com estas e outras
89 pequenas alterações que visse ser adequadas Obrigado.-----

90 Presidente da Mesa da Assembleia: Senhor Representante do partido socialista... Obrigado,
91 obrigado... relativamente a estas moções, à discussão destas moções, os senhores
92 representantes, vota a sua admissão? Tomo o vosso silêncio como afirmativo, obrigado,
93 obrigado, pela vossa chamada de atenção. Então pode fazer a apresentação.-----

94 Representante do PS, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro: Proposta da alteração ao Regimento
95 da Assembleia de Freguesia da União de Freguesias de Sacavém e Prior Velho.-----

96 Em conformidade com o previsto no artigo, no número um do artigo 32 do regimento da
97 assembleia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho, para melhor funcionamento das
98 reuniões da assembleia de freguesia sobretudo no que à intervenção do público respeita,
99 consideram os representantes do Partido Socialista que o presente regimento da
100 assembleia da União de Freguesias, deverá ser objeto de alteração no sentido de atempar e



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

101 valorizar a participação democrática dos fregueses, qualificar e dignificar a democracia
102 representativa e a defesa do poder local democrático. Nesse sentido os representantes do
103 Partido Socialista, propõem a esta assembleia da união de Freguesias que delibere as
104 seguintes alterações, no artigo 24 ponto 3 se acrescente feitas em modelo próprio a
105 distribuir pelos serviços até 15 minutos antes do início da reunião, quer isso dizer que os
106 fregueses terão oportunidade de antes de se iniciar a sessão num documento próprio onde
107 se irão inscrever para intervir na assembleia. No artigo 25, um, ponto cinco, o Período
108 Aberto ao Público, terá início como limite máximo às 21h45, ainda que isso implique o
109 adiamento da ordem de trabalhos.-----

110 Presidente da Mesa da Assembleia: Ora bem então em relação a este ponto há aqui um
111 consenso que é a criação desse grupo de trabalho para setembro, ainda sobre este assunto
112 Senhora Representante, Daniela Matos.-----

113 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Matos: A bancada do PSD, vai
114 votar esta alteração, nós estamos a chegar à conclusão que ela é necessária mas... Deixe-me
115 terminar Senhor Presidente se me permite há aqui pontos com que não concordamos.-----

116 Presidente da Mesa Assembleia: Estamos neste momento com a concordância de todas as
117 bancadas com esse grupo de trabalho para setembro, ainda sobre este assunto?-----

118 Representante do PSD, João António Bento Vieira: Ainda sobre este assunto senhor
119 presidente, uma dúvida, o PS, uma questão que para mim é pertinente, até porque,
120 concordo perfeitamente com a criação do grupo de trabalho, para os eleitos do PSD e para
121 mim em particular, especialmente o artigo 25 e este ponto são muito importantes, porque
122 eu passei quatro anos nesta Assembleia, a assistir às assembleias e a ter a minha
123 intervenção depois das onze da noite e por isso esta noite trazíamos exatamente a propor à
124 assembleia a alteração imediata do ponto do artigo 25. Depois outra questão, todos
125 concordamos a criação de um grupo de trabalho, mas esta moção foi aceite pela mesa e foi
126 aceite por todos eleitos. O partido socialista retira-a ou vamos votar esta moção?-----

127 Esta é uma dúvida, o partido socialista retira a moção ou não? É que se o partido socialista
128 retirar a moção, nós vamos propor a votação deste ponto 25.-----

129 Presidente da Mesa Assembleia: Dá-me licença? Neste momento... agora falo... por favor...
130 um momento, um momento, eu conduzo a reunião. Neste momento, temos o seguinte,
131 temos a concordância das bancadas do grupo de trabalho a ser feito em setembro, é isso
132 que temos.-----

133 Representante do PS, José Luís Vieira: Ora primeiro, boa noite a todos os presentes. Já
134 foram admitidas todas as moções. Precisamos de cinco minutos de intervalo para as



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

135 podermos analisar, a partir daí discutimos essas moções. O PS apresentou uma moção que
136 não pretende retirar independentemente se formar ou não formar um grupo de trabalho,
137 portanto penso que lemos as restantes moções, depois passamos a cinco minutos de
138 intervalo e discutimos todas as moções pela sua ordem.-----
139 Presidente da Mesa Assembleia: Entendido. Vamos situar nos então se eu percebo a
140 sensibilidade dos senhores representantes, estamos para ler as propostas que foram
141 entregues, as cinco propostas, nesse sentido, saber se já todas as propostas estão na posse
142 dos senhores representantes, vamos interromper os trabalhos ler essas propostas e voltar
143 para a sua votação. É essa a sensibilidade da assembleia? Muito bem... cinco, dez minutos
144 para intervalo.-----
145 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Matos: Pelos, anos que tenho
146 aqui estado lemos as moções, fazemos intervalo e discutimos depois. Pode ser?-----
147 Presidente da Mesa Assembleia: Assembleia, o que dizem? Pergunto aos senhores
148 representantes, quem vota a favor do intervalo para posterior discussão? Quem vota a
149 favor desta interrupção? Intervalo de cinco, dez minutos.-----
150 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Matos: Senhor Presidente a
151 Bancada do PSD, quer conhecer o resultado desta votação.-----
152 Presidente da Mesa Assembleia: Um momento por favor. Quem vota a favor do intervalo
153 para leitura, análise das moções e posterior votação? O intervalo foi aceite por
154 unanimidade.-----
155 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Mato: Fica aceite, e depois é que
156 damos início efetivamente aos trabalhos. A proposta do Partido Social Democrático é que
157 esta hora para intervenção do público seja as 22 horas, disse.-----
158 Presidente da Mesa da Assembleia: Registaram? Os Senhores representantes registaram
159 estas duas sugestões, tem escrito, faça favor.-----
160 Representante da CDU, Bruno Alexandre Caçador Simão: Senhor Presidente a nossa
161 proposta, tendo em conta que não há, eu creio que em relação a nenhum dos grupos uma
162 objeção de fundo ao sentido de algumas das propostas feitas, que há pouco parecia-me ser
163 maioritária em inclinação para que um grupo de trabalho em setembro reúne-se, aquilo que
164 nós propomos é que não haja nem uma aprovação nem uma rejeição das propostas em
165 apreço e que esse grupo de trabalho as pondere melhor, chegue um consenso e que as
166 traga aqui como proposta na próxima Assembleia de Freguesias. Há questões de acerto de
167 texto, de formulações, de ponderações de alguns aspetos e assim, pouparíamos aqui este



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

168 tempo faríamos avaliação de forma mais serena e em setembro, atempadamente, faríamos
169 a deliberação que se impusesse-se. É a nossa proposta.-----
170 Presidente da Mesa Assembleia: Registrado? Faça favor!-----
171 Representante do PS, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro: Relativamente ao regimento, eu vou
172 repetir, no início deste mandato, foi opinião generalizada que o nosso regimento era um
173 regimento bom que não merecia alterações de e por conseguinte o PS entendeu que a
174 mediante o que tem acontecido e já com a experiência anterior que as coisas relativamente
175 aos fregueses não corriam bem, por todos os motivos que eu já disse aqui e de fato o
176 Partido Socialista, não vai retirar ponto nenhum sobre isto e a proposta vai a votação ou
177 queremos que vá, conforme está. Evidente que vamos pedir alguma deslocação aos
178 fregueses, nós próprios o vamos fazer destas duas ligeiras alterações introduzidas,
179 relativamente ao grupo de trabalho se agora as outras forças políticas entende que haverá
180 necessidade fazer um grupo de trabalho para alterar o regimento que há uns meses
181 entendíamos que era um bom regimento, não temos nada a opor dos grupos de trabalho,
182 há aqui enfim dois pesos e duas medidas. Mas de qualquer das formas o Partido Socialista
183 está aberto a qualquer grupo de trabalho. Relativamente a esta proposta é aquilo que
184 temos para dizer.-----
185 Presidente da Mesa Assembleia: Muito bem, sobre este documento é última ronda, ainda
186 temos mais quatro, ainda temos mais quatro documentos para votar, última ronda se for
187 caso, sei que há mais um pedido de intervenção. Faça favor, para passar.-----
188 Representante do PSD, Daniela Romana Monteiro Afonso Matos: Não faz sentido
189 rigorosamente nenhum o que acabei de ouvir. Se há aqui uma proposta e se vai à discussão
190 se traz alterações não fará sentido um grupo de trabalho que até foi proposto pelo nosso
191 Presidente da Mesa de Assembleia de Freguesia. De fato não percebo o que estamos aqui a
192 fazer, a discutir esta moção, esta proposta. Independentemente da posição do Partido
193 Socialista entender que não faz sentido qualquer alteração ao seu texto, a bancada do PSD
194 volta a referir que o limite para entrada de inscrições é cedo. Os trabalhos não devem ser
195 adiados, mas sim suspensos no momento que estão, são pequenos reparos, que não custa
196 nada serem alterados. Felizmente somos todos humanos, felizmente andamos aqui e as
197 realidades de hoje podem não ser as mesmas de amanhã e devemos estar todos
198 capacitados e devemos ter todos a capacidade de aceitar a mudança de aceitar novas
199 sugestões. Numa Assembleia de Freguesia este regimento há uns meses foi falado por acaso
200 e se bem se recorda a Mesa de Assembleia, a ordem do público foi um dos pontos focados
201 pelo PSD que achava que era tardia, que poderia ser alterada, mas iam ouvir as outras



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

202 forças na altura e pelos vistos as outras forças também não entenderam que houvesse essa
203 necessidade, só hoje é que entenderam, mas eu penso que, vamos sempre a tempo de fazer
204 reformulações do regimento, penso que podemos melhorar os trabalhos e melhorar não é
205 de fato nenhum mal, podemos fazê-lo hoje, como podemos fazê-lo se calhar no final do
206 ano, fica registado.-----

207 Presidente da Mesa Assembleia: Fica Registado, relativamente ao grupo de trabalho pelo
208 que percebi o Partido Socialista não altera esta proposta, eu considero que a discussão é
209 suficiente e ponho o documento nº 1, proposta da alteração do regimento da Assembleia
210 de Freguesia da União de Freguesias de Sacavém e Prior Velho apresentado pelo Partido
211 Socialista, ponho à votação e assim pergunto primeiro.-----

212 Representante da CDU, Bruno Alexandre Caçador Simão: Senhor Presidente, se o Partido
213 Socialista mantiver esta posição de querer ver a proposta votada, nós vamos votar contra,
214 porque entendemos que o regimento não deve alterar assim à peça e sem avaliação e até
215 porque há por exemplo na proposta de alteração de artigo em relação ao público há uma
216 incorreção, porque os trabalhos não se adiam, uma ordem de trabalhos não se adia,
217 suspendem-se para o público intervir, aliás basta consultar regimentos que existem noutras
218 assembleias onde tal acontece para se perceber que a formação não está correta e temos
219 duvidas em relação à primeira porque achamos que vamos ser confrontados com
220 frequência apesar da bondade da proposta com circunstancia de chegar aqui um
221 cidadão/freguês às nove ou às nove e cinco e eu garanto que esta Assembleia não lhe vai
222 tolher a dar possibilidade de intervir, garanto, que o que nós vamos estar a fazer nessas
223 circunstâncias todas e que vão ser muitas é a deliberar ultrapassagem do regulamento
224 porque fixamos uma norma que à partida nos parecia muito adequada mas na pratica não
225 vai funcionar, mas depois estaremos nós para ver como a coisa corre, eu acho que nestas
226 circunstâncias não há razão de fazer este finca-pé, pedíamos as propostas eram avaliadas,
227 isto, quer dizer o Partido Socialista pode estar à vontade porque mesmo com o grupo de
228 trabalho reunindo em setembro continua a ter a maioria na Assembleia para impor aquilo
229 que bem quiser, acho que não deve ser assim à mata-cavalo, se ela for forçada a votação,
230 nós vamos votar contra por estas razões.-----

231 Presidente da Mesa Assembleia: Última intervenção

232 Representante do PS, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro: O Partido Socialista vai retirar por
233 conseguinte esta proposta e vamos passar esta proposta então para um possível grupo de
234 trabalho, visto que há aqui algumas dúvidas.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

235 Presidente da Mesa Assembleia: Muito bem, obrigado. Depois vou pedir um, antes de
236 terminar a reunião antes da leitura da minuta, vou pedir se é possível que os vários grupos
237 me indiquem o nome a participar nessa comissão de trabalho. Se for possível antes da
238 leitura da minuta da ata. Sobre a moção com o número dois, “Pela melhoria do serviço
239 postal universal dos CTT”. Faça a apresentação... diga por favor... Considerações, Senhores
240 Representantes, façam favor.-----

241 Representante do PSD João António Bento Vieira: Os Eleitos do PSD, ao lerem esta moção,
242 questionam, não a exigência que é feita ao Conselho Administração dos CTT de uma
243 prestação de serviços postal universal condigna, mas todos os pressupostos que estão na
244 base desta própria moção. Refiro as entidades para a qual deve ser remetida, isto porquê? É
245 verdade que num contexto muito especial o governo da altura cedeu a exploração ou
246 privatizou a exploração do serviço postal na empresa CTT Correios de Portugal privatizando-
247 a, mas a verdade é que não cedeu a exploração sem regras e essas regras ficaram
248 perfeitamente definidas no contrato de exploração e nessas regras estava claramente
249 definido que a existência do contrato de exploração tinha que obedecer a regras de
250 qualidade na prestação desse serviço, naturalmente que o governo atual, responsável pela
251 execução desse contrato é também responsável pelo mau serviço prestado, porque não
252 exige, é verdade, porque não exige o cumprimento das regras que foram estabelecidas
253 nesse contrato e nós podemos estar aqui a noite toda a rir, podemos estar aqui toda a noite
254 a rir e a fugir às responsabilidades, se existe responsabilidade política do governo anterior,
255 quando tomou a decisão da privatização em contexto muito especial e sobre o auxílio
256 nacional da troica e com medidas impostas pela troica, este governo não pode dizer, após
257 três anos de governação, Para o ano vamos ter eleições e parece que nada se fez para
258 melhorar a qualidade desse serviço exigido ao conselho de administração e portanto nós
259 entendemos e que para votar favoravelmente esta moção ela deve ser também remetida ao
260 governo e ao ministro responsável pela tutela no sentido de vir a exigir de fato a melhoria
261 da qualidade de serviço postal, não só em Sacavém. Depois deixem-me fazer uma nota
262 pessoal quase, e vou concretizar e vou tentar ser breve até porque como já disse há pouco
263 tive muito tempo daquele lado e sei o que isto custa estar daquele lado ouvir às vezes
264 destas coisas, a verdade é que ainda já com este governo, balcões dos CTT foram
265 encerrados e o governo nada fez, nada fez para melhorar a qualidade e parece que nada é
266 com este governo e vem agora esta moção do PS, cândida, dizer que a responsabilidade é
267 do governo anterior e do conselho de administração dos CTT, não tenho mais nada a dizer,
268 a não ser a tal nota pessoal que estava a esquecer e peço que não façam sinais senão vou-



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

269 me distrair e essa nota pessoal, tem haver, com 4 anos em que vi serem apresentadas
270 moções que tenham muito mais a ver com a politica nacional do que com a politica local e
271 espero que esse seja um hábito que se perca ao longo desta legislatura e que as moções
272 sejam de fato a pensar no serviço à populações independentemente de quem é o
273 responsável ou não pela questão do serviço e neste momento quem é o responsável é o
274 Governo da Republica Portuguesa e não o anterior governo.-----

275 Presidente da Mesa Assembleia: Registado, intervenções?-----

276 Representante do PS, José Luís Vieira: Eu gostaria de esclarecer aqui uma pequena coisa
277 que, não é o governo que é responsável pelo serviço dos CTT mas a sua entidade
278 reguladora, a outra questão tem a ver com os considerandos, ora, na última assembleia,
279 nós também não concordámos os considerandos e a resposta que tivemos foi que não é
280 isso que importa, o que importa é aquilo nós apresentamos na proposta e aquilo que nós
281 exigimos com esta proposta é do conselho de administração dos CTT a prestação do serviço
282 postal universal condigno. Que eu creio não ser apenas um problema da União de
283 Freguesias de Sacavém e Prior Velho, deve ser um problema mais abrangente.-----

284 Presidente da Mesa Assembleia: Senhor Representante Bruno Simão, com a maior
285 brevidade que vos seja possível.-----

286 Representante da CDU, Bruno Alexandre Caçador Simão: Eu vou ser breve e é sempre
287 interessante ver o PS e o PSD falarem sobre estes assuntos, não é? Faz lembrar a música,
288 mas quem será o pai da criança e nunca chegam a acordo, certo é que a criança está cá e
289 está neste estado, efetivamente esta moção, a primeira coisa que devo dizer é que tem
290 uma primeira grande incorreção, os CTT não estão privatizados, os CTT tem os serviços
291 concionado a uma entidade privada o que faz toda a diferença na possibilidade que o
292 governo tem para intervir nesta empresa, continua a ser uma empresa pública mas cuja
293 gestão está ao abrigo de um contrato de concessão por isso desde já esta moção tem uma
294 incorreção politica grave que deve ser assinalada. O Partido Socialista visa aqui dizer algo
295 que é verdade, o PSD/CDS-PP no governo iniciaram um caminho de desmantelamento do
296 serviço postal avançando para uma concessão desse mesmo serviço, não avançaram para
297 uma privatização, encontraram outro modelo, mas também certo que o governo atual teria
298 condições porque estamos perante uma não empresa privada, mas perante uma concessão
299 que perante aquilo que é hoje evidente e que alias levou o governo no final de 2017 criar
300 um grupo de trabalho para acompanhar e para avaliar a situação do exercício desta
301 concessão que um conjunto serio de violações das obrigações do concecionário justificaria
302 o inicio de um processo de reversão desta mesma concessão e o PS entendeu politicamente



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

303 não avançar por este caminho, ou seja, há aqui responsabilidades políticas partilhadas entre
304 o Partido Socialista e o PDS e também o CDS nesta questão e esta moção é assim um
305 bocadinho, é um faz de conta, porque de fato, não é compreensível como não se apontam
306 responsabilidades a quem as tem efetivamente neste momento para intervir e resolver a
307 situação, esta moção não pede responsabilidades nenhuma ao governo e é incrível que
308 não o faça, nem sequer é lhe remetida, é incrível que não o seja e ignora aquilo que é hoje
309 por demais evidente em relação a esta concessão dos serviços dos CTT, o serviço degradou-
310 se, degradou-se na cobertura, na qualidade do serviço prestado, em muitos casos os CTT
311 tem tido uma postura fortemente arrogante com as comunidades locais, com as freguesias,
312 municípios, encerrando literalmente postos dos CTT e transferindo responsabilidades e
313 custos de funcionamento para as Autarquias locais, nós aqui ainda não fomos confrontados
314 com esta situação, mas nada nos livra de um dia destes sejamos confrontados com a
315 decisão dos CTT encerrar o posto dos CTT em Sacavém e vamos estar todos aqui nesta
316 Assembleia de Freguesia a discutir a bondade do executivo de assumir dos encargos de
317 manter isto a funcionar e haverá aqui uns quantos a dizer, esta Empresa com os lucros que
318 gera não deve vampirizar o erário público por via de um financiamento indireto das
319 autarquias que passam assumir encargos com instalações com funcionários e esta é que é a
320 questão política de fundo. Nós vamos abster nesta moção, vamos abster nela exatamente
321 por tudo o que acabei de dizer, porque ela não endossa responsabilidades, não aponta
322 caminhos e tenta criar uma cortina de fumo em relação aqueles que são responsabilidades
323 diretas que neste momento o governo tem, nesta matéria e que ela, esta moção passa por
324 responsabilidades não vinha vindimada, disse.-----
325 Presidente da Mesa Assembleia: Senhores Representantes, vou dar mais dois minutos a
326 cada bancada, dois minutos... lembrar só que, vamos fazer um esforço para que possa haver
327 intervenções do público, aproximamo-nos das dez e meia, e ainda temos três documentos
328 em análise, máximo, dois minutos por bancada, dado ao PSD primeiro.-----
329 Representante do PSD, José António Bento Vieira: Duas notas. Na minha intervenção não
330 enjetei as responsabilidades do anterior governo nesta questão. Depois nós não dissemos
331 que os considerandos não interessavam, o que dissemos relativamente a uma anterior
332 moção nossa é que ela começava no ponto " assim vêm os eleitos do PSD"o resto eram
333 considerações prévias.-----
334 Representante do PS, José Luís Vieira: Os "considerandos" são o alicerce de um edifício. Nós
335 fazemos uma proposta de alteração, incluímos o ministro da tutela planeamento e infra-
336 estruturas bem como e entidade reguladora Anacom para envio.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

337 Representante do PSD, José António Bento Vieira: A cidade de Sacavém está cheia de
338 diversos "tags" que têm uma intenção de vandalismo e não artística. Assim vêm os eleitos
339 do PSD propor que seja aprovada a seguinte moção. Leitura da mesma.-----
340 Representante da CDU, Bruno Alexandre Caçador Simão: Eu nem sei por onde hei-de
341 começar o comentário a esta intervenção. Começo por dizer que nós vamos votar contra
342 isto. A maior parte das considerações são descabidas, perversas ou caricatas. Uma
343 Assembleia democrática terá muita dificuldade em definir do ponto de vista da expressão e
344 da liberdade artísticas há "abuso da liberdade de expressão". Isto é um conceito perigoso.
345 Nas propostas que nos são feitas "utilizar uma verba do Loures Arte Pública para a
346 eliminação de grafitis em espaço privado e público" As verbas do erário público não são
347 para serem gastas no espaço privado e no caso do espaço público, o espaço público tem
348 uma vocação abrangente e promove a aceitação de formas diferentes de manifestação de
349 arte, divulgação e política. Muitas dessas intervenções de cariz político e social já foram até
350 sujeitas a escrutínio em tribunais que decidiram sempre a favor da liberdade de expressão.
351 A identificação de espaços nas Freguesias para pintura de murais já é feita pelo Loures Arte
352 Pública. É atendível a intervenção das escolas nas soluções. Agora a Assembleia da
353 República criar legislação específica para proibição de venda de sprays e outros materiais de
354 pintura a menores de 18 anos. Isto é uma chatice para os alunos da António Arroio que vão
355 passar a ter que ir com o pai comprar o material escolar. Obrigar ao registo online dos
356 compradores de todos os compradores de sprays e outros materiais. Nós não estamos a
357 tratar aqui da venda de armas, estamos a falar de tintas pincéis, sprays. Tratar no mesmo
358 nível a aquisição de armas e munições e a compra de tintas é caricato e eu ficaria muito
359 satisfeito que os senhores junto do vosso grupo parlamentar fizesse a diligência na
360 Assembleia da República apresentar uma proposta neste sentido. Alteração do código penal
361 para a introdução do crime de grafiti e pichagens. A nossa lei já prevê que a destruição de
362 propriedade privada é um crime, não há necessidade de estar a tornar a pintura de uma
363 parede em crime público. E eu digo isto com o à vontade de quem já visitou várias
364 esquadras de polícia no nosso Concelho exatamente por pintar paredes privadas. Passando
365 estas considerações esta moção não tem ponta por onde se lhe pegue
366 Presidente da Mesa Assembleia: Mais intervenções? A moção foi posta a votação tendo
367 sido reprovada com nove votos contra do PS e da CDU e dois votos contra do PSD.-----
368 Pedro Henriques de Almeida Matias, Representante da CDU: Relativamente à transferência
369 de competências e meios financeiros para as autarquias locais.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

370 O poder democrático estruturado pela revolução de Abril assenta nos princípios da
371 legitimidade democrática, autonomia e promoção dos interesses próprios das populações.
372 A Assembleia da República discute o alargamento das competências atribuídas e a afetação
373 dos meios humanos às autarquias. Transferir novas competências e atribuições para as
374 autarquias só serve as populações se essa transferência concretizar um corte com a política
375 que tem promovido a sua descaracterização e reduzido drasticamente os meios. Prevê-se
376 um conjunto de transferências para as Freguesias, competências que são Municipais e que
377 no caso de Loures algumas já se encontram delegadas por via dos instrumentos de
378 delegação acordados. No caso das novas competências para as Freguesias prevê-se que a
379 Administração Central afetará os meios necessários ao seu exercício não os quantificando.
380 Hoje mais do que nunca faz sentido a existência de uma Lei-Quadro que estabeleça os
381 princípios e formas de execução de um processo para um poder local mais forte e
382 participativo com capacidade para melhor satisfazer os anseios das populações no qual o
383 papel da Freguesias possa ser reforçado. A Assembleia de Freguesias de Sacavém e Prior-
384 Velho reunida a 24 de Julho delibera, manifestar a sua preocupação com a eventualidade de
385 neste processo de delegação de competências resultar desfavoravelmente do que aquele
386 que hoje existe por via da delegação de competências. Os Representantes da CDU.-----
387 Presidente da Mesa Assembleia: Mais intervenções?-----
388 Representante do PS, José Luís Vieira: Concordamos na generalidade com a proposta mas
389 queremos incluir uma entidade recetora que achamos importante que receba o documento,
390 a Anafre.-----
391 Presidente da Mesa Assembleia: Temos a anuência da CDU. Mais intervenções? Não
392 havendo passamos à votação. Declarações de voto dos representantes do PSD.-----
393 Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, Representante do PSD: O nosso voto foi de
394 abstenção apesar de estarmos de acordo com o teor da moção. Ele tem a ver com a falta de
395 documentação para podermos dizer se ela é parca ou não que limitações nos põem.-----
396 Presidente da Mesa Assembleia: Não havendo mais declarações de voto encerro este ponto
397 e passo para o Período Aberto ao Público.-----
398 **Período aberto ao Público:**-----
399 Freguesa Sandra Cristina Delgado Repolho: Boa noite a todos. Queria saber quando é que se
400 farão trabalhos na Rua da Estação. Eu passo lá todos os dias e aquilo não está em
401 condições. Queria também expressar a minha opinião de que as intervenções em grafitti
402 não respeitam muitas vezes o envolvimento da Freguesia. O grafitti da Fábrica da Loíça que
403 eu achava muito bonito foi vandalizado. Pergunto se vai ser restaurado. Muito obrigado.----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 24-07-2018

404 Presidente do Executivo Carlos Gonçalves: Quanto aos trabalhos na via que referiu; já
405 tivemos reunião com a Câmara que nos informou que devido a obras planeadas, essa
406 estrada vai passar por um volume de tráfego acima do normal. Só depois dessas obras
407 realizadas se trabalhará a fundo da Estrada da Estação.-----

408 **Pontos da Ordem do Dia.**-----

409 Apreciação da informação escrita relativa à Atividade Trimestral da Junta de Freguesia da
410 União das Freguesias de Sacavém e Prior Velho.-----

411 Presidente da Mesa Assembleia: Entramos no Período da Ordem do Dia. Quem quer
412 intervir? Não existindo pedidos de intervenção e sendo este ponto de apreciação dou por
413 encerrada a reunião passando à leitura da minuta da ata.-----

414 Esgotado os pontos da ordem de trabalhos por mais nada haver a tratar, foi lida a minuta
415 da ata que posta à apreciação foi depois disso aprovada por unanimidade.-----

416 Deu-se por encerrada a reunião.-----

417 O Presidente----- *Joaquim Nogueira Castro Marques*

418 Joaquim Nogueira Castro Marques -----

419 A 1ª. Secretária-----

420 Maria de Lurdes Vieira de Campos ----- *Maria de Lurdes Vieira de Campos*

421 O 2º. Secretário-----

422 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda ----- *Teresa Santos Miranda*